

## Comment faire du Numérique un levier essentiel pour l'attractivité et le développement du Pôle Métropolitain ?

Après une réflexion sur le domaine du bois et les potentialités de développement pour le Nord Franche-Comté, la commission « Economie, Connaissance et Créativité » du Conseil de Développement a fait le pari de se pencher sur un autre atout affiché de notre territoire : le numérique.

Face à la difficulté d'embrasser un sujet (trop) vaste, la démarche qui a présidé à la rédaction de ce codex n'est ni académique, ni administrative.

Après mobilisation de l'intelligence collective, elle consiste à ouvrir une réflexion, qui a vocation à se poursuivre, sur le devenir numérique de notre territoire, formidable opportunité à saisir...

Le Conseil de Développement exhorte tous les acteurs publics et privés compétents sur le territoire à se saisir de ces réflexions et propositions pour un développement des usages du numérique au profit de notre territoire et de ses habitants.

L'approche du numérique se traduit, encore trop souvent, dans les politiques publiques, par une polarisation sur les infrastructures et les équipements. Cette dimension est certes nécessaire (impérative) mais certainement pas suffisante aux yeux des membres du Conseil de Développement.

Le développement des usages et l'accompagnement économique constituent également des enjeux fondamentaux pour que notre territoire ne soit pas à la marge.

Les impacts de la numérisation de l'activité concernent tous les secteurs d'activité, qu'il s'agisse des services (vente à distance, relation client, téléprocédures administratives), de l'industrie (industrie 4.0 et ses smart factories capables d'une plus grande adaptabilité dans la production), du bâtiment (domotique), des villes (villes intelligentes), des loisirs (streaming, réseaux sociaux), de l'activité culturelle (production musicale et cinématographique), de la santé (objets wearables et big data), open data, etc. pour ne citer qu'eux.

**Le Nord Franche-Comté est évidemment concerné par ces évolutions, d'autant que son histoire technologique**

**et industrielle, ainsi que les politiques publiques déployées, l'ont doté de potentialités importantes pour faire face aux transformations digitales.**

### Mais qu'en est-il réellement ?

Tout au long du parcours de la réflexion et au fil des rencontres avec les différents acteurs, beaucoup s'accorde à dire qu'un écosystème favorable existe sur le territoire, mais il demeure trop disparate par **manque d'une stratégie numérique partagée** (collectivités territoriales, entreprises, laboratoires de recherche, universités, etc.). En effet, les passerelles entre le monde de l'enseignement/recherche et celui de la production de biens technologiques et service innovants restent souvent trop informelles.

**Le numérique doit être vu comme transverse,  
il impacte toutes les activités, toutes filières confondues.**

# Les Recommandations pour une stratégie digitale partagée sur le Nord Franche-Comté

Le numérique doit aider à inventer de nouvelles pratiques économiques, sociales, culturelles et à créer de nouvelles formes de coopérations reposant sur l'innovation ouverte, le développement des communs et sur la créativité.

## AXE 1 : Pour réussir la mutation du territoire...

- ▶ Développer l'animation économique du territoire en s'appuyant sur le numérique.
- ▶ Accompagner la transition digitale des TPE et PME, du commerce, de l'artisanat, de l'agriculture et du tourisme.
- ▶ Développer la « fertilisation » croisée avec les secteurs d'excellence du territoire : automobile, transports, énergie, tourisme, culture, agriculture.
- ▶ Faire du numérique un outil d'accès à la culture et de développement de nouvelles pratiques culturelles et touristiques.
- ▶ Favoriser l'inclusion sociale et la citoyenneté par le numérique et le développement des usages pour le plus grand nombre.
- ▶ Favoriser l'accès pour tous aux infrastructures et services numériques.

## AXE 2 : Conforter le Nord Franche-Comté comme territoire d'excellence et d'innovation...

- ▶ Accroître la connaissance de l'existant dans le domaine du numérique.
- ▶ Soutenir l'excellence de la formation et de la recherche sur le numérique.
- ▶ Renforcer l'innovation technologique en développant le concept de « living lab » ou « laboratoire vivant ».
- ▶ Mettre en place les outils nécessaires au développement de l'économie numérique.
- ▶ Réussir le challenge de l'open data.

## AXE 3 : Les secteurs stratégiques d'avenir...

### ■ L'INTERNET DES OBJETS

Il est primordial de favoriser la création et/ou soutenir les laboratoires et entreprises pouvant jouer un rôle dans le développement de ces nouveaux objets.

### ■ LE BIG DATA

Créer des Hackatons, évènements ouverts aux développeurs d'applications pour inventer à partir des données disponibles des services innovants.

### ■ CLOUD ET DATA CENTER

Numérica pourrait être fer de lance dans la création d'un Data Center au profit des entreprises / collectivités du Nord Franche-Comté et au-delà.

### ■ NUMÉRIQUE ET SANTÉ

Parce que ces objets connectés prendront une place de plus en plus importante dans le domaine de la santé, il est primordial de sensibiliser les entreprises de notre territoire à ce marché à grand potentiel en donnant plus de visibilité aux deux clusters santé œuvrant sur notre territoire

### ■ NUMÉRIQUE ET SILVER ÉCONOMIE

Il est urgent de soutenir le développement d'une filière « Silver Economie » sur notre territoire, visant à fédérer les industriels autour de solutions technologiques nouvelles pour anticiper la transition démographique et soutenir l'autonomie des personnes âgées de demain.

**Au regard des atouts et forces en présence, on peut effectivement dire que sur le Pays de Montbéliard et sur le Nord Franche-Comté, la place accordée au numérique est extrêmement importante. Nonobstant, on a pu observer un certain nombre de difficultés que le territoire se doit de résorber, avec l'impérieuse nécessité de se doter d'une véritable **Stratégie Numérique Partagée à l'échelle du Nord Franche-Comté.****